

### EDITORIALES

## Las subsistencias

La situación de las clases modestas en Almería, es verdaderamente deplorable, si bien, por el carácter especial del pueblo, acostumbrado a sufrir privaciones, esta penuria agudizada al límite, no cristaliza en airadas protestas, en tumultos y en alborotos como sucede en otras capitales andaluzas menos acostumbradas a las tristezas de la miseria.

Precisamente, por esta condición resignada y sumisa del pueblo, que tiene un gesto de conformidad para todas las adversidades, las autoridades deben extremar su celo para hacerle más fácil la vida, tanto proporcionándole medios para que pueda obtener trabajo, como procurando el abaratamiento de aquellos artículos que son la base principal de su alimentación.

En la actualidad la vida es cara y difícil en Almería, para la clase proletaria, ya que los jornales son excesivamente bajos comparados con los que se pagan en otras regiones y no están en armonía con los precios que alcanzan los artículos de primera necesidad.

Sabemos que el alcalde de la ciudad señor López Gómez, cumpliendo el acuerdo adoptado por la Comisión permanente, realiza gestiones, cerca de los armadores de barcos pesqueros y de los exportadores de pescado, para conseguir el normal abastecimiento del Mercado y el abaratamiento de este artículo que constituye la base de alimentación en las clases humildes.

En realidad, ya era hora de que la autoridad municipal interviniera en este sentido, evitando el absurdo de que la plaza quede desabastecida mientras salen camionetas abarrotadas de pescado de todas las clases para los mercados del interior, y el poco que nos dejan sea vendido más caro que en Granada y Madrid.

Partiendo de la base de que somos los primeros en reconocer que la industria pesquera es digna por su importancia, de gozar de un régimen de protección tan amplio, que abarque todos los sectores de su actividad, hemos de convenir en que en lo que se

refiere al abastecimiento del Mercado los armadores han hecho su santa voluntad, gozando de una libertad absoluta, concedida sin tasa por la Comisión municipal de abastos, llegando con este sistema al extremo de que las clases finas de pescado alcanzan en Almería una cotización superior a la lograda en el propio Madrid.

Por muchos argumentos que expongan los exportadores y los dueños de barcos pesqueros nunca podrán convencernos de que hay razón para que sucedan estas cosas y sobre todo, para que el mercado quede desabastecido mientras se exporta en grandes cantidades.

Según los técnicos, nuestro Mercado consume normalmente dos mil kilos de pescado de las clases comunes, asequible para el elemento obrero y familias humildes, y mil kilos de las clases finas.

Estas cantidades les parecen excesivas a los industriales, sin tener en cuenta que representan una proporción mínima en relación con lo que se exporta. Pero podíamos admitir la reducción en la cifra de las clases selectas siempre que esto no diera lugar a una explotación abusiva por parte de los vendedores que se aprovechan de la escasez del artículo para elevar los precios a su capricho y voluntad, y con la garantía de que normalmente, se atenderá al abasto de la Plaza, de pescado inferior, en una proporción de dos mil kilos, como mínimo.

El pescado barato ofrece a las familias pobres, facilidades para alimentarse, con un pequeño gasto, y en los momentos actuales, cuando la crisis de trabajo es tan aguda que vemos cómo la miseria invade los hogares, es benemérito y humano que todos se preocupen un poco del problema y aporten remedios para solucionarlo.

Peró no solamente mas pescado, debe limitar su acción fiscalizadora la autoridad edilicia evitando el abuso y la explotación, y para ello debe actuar con toda actividad y energía poniendo en práctica, cuantas atribuciones y facultades le conceden las leyes.

dad ridícula es un eterno motivo cómico.

Por lo tanto, es de esperar que ninguno de los que figuran en las nutridas filas de la Legión de Honor ha de ofenderse por la compañía del nuevo legionario. Sus méritos son universalmente reconocidos. Acaso no se pueda decir lo mismo de los demás caballeros, si hemos de hacer algún caso a las murmuraciones escandalosas que de cuando en cuando agitan la política del país vecino.

Nunca se podrá decir a «Charlot» que debe su roja cinta a turbios negocios financieros ni a chanchullos de distrito electoral. Si las condecoraciones pueden otorgarse a los hombres que alegran a la humanidad, la suya es bien merecida.

En España debiera concedérsele la cruz de Beneficencia. Nadie extraña que una cruz de esta clase recaiga en el héroe que salvó a un prójimo de ser ahogado por las aguas. Pues las penas también se ahogan. Y el que salva de ellas al prójimo realiza un acto incuestionablemente meritorio.

Se me dirá que quien hace reír no corre el mismo peligro que quien se lanza a las olas para el salvamento. Es verdad: no corre el mismo peligro; pero corre otro mayor, más tremebundo: el de no hacer reír. Si el que se arroja valientemente al mar está sujeto al riesgo de morir, el que intenta la risa está expuesto a no conseguirlo y a perecer sibado. ¡Y qué es más temible: la fuerza de las olas o la indignación del público!

Es mucho más fácil hacer llorar que hacer reír. Y sin embargo, la historia se ha nutrido preferentemente de grandes hombres que han hecho derramar lágrimas y sangre. Señorios y honores han sido siempre para ellos. Entre tanto, los hombres de buen corazón, generalmente tristes en su espíritu y en su vida, que se han esforzado por ayudar a los hombres a soportar la carga de sus miserias, iluminando con llamaradas de risa las espesas tinieblas de las almas, no han merecido nunca una alta consideración social. Bueno es que se empiece ya a concederles los mismos premios de estimación que a las personas que hacen sufrir a los pueblos. Borrémos el refrancete que dice: «Quien bien te quiere te hará llorar». ¡Que se guarde el carniol!

El que nos quiera bien, que nos haga reír; que ya nos hacen llorar los que no nos quieren.

**Estampa del día**

**Bueno, pero ¿habrá elecciones?**

MARZO 26 JUEVES

El repórter se hace esta pregunta, porque ayer, en el despacho del alcalde, un armador y exportador de pescado, dijo a la primera autoridad municipal:

—...Y además; yo creo que eso de hacernos dejar para el consumo de la plaza cierta cantidad fija de pescado, es por que las elecciones están encima...

El alcalde, claro, se indignó ante el exabrupto y hubo de decir a su interlocutor que no había tal, que esa gestión la realizó para evitar el incalificable abuso de dejar el mercado desabastecido, y que el vecindario tenía el derecho de adquirir el pescado a mejores precios a como se estaban vendiendo y, en fin, otras cosas más, que, francamente, al repórter le parecieron atinadas y justas.

ANGEL BUENO



**MALOS CAMBIOS**

—Dicen que el jockey ese cambió a su mujer por ese caballo.  
—Pues si yo cambiara la mía no me daban más que una bicicleta.

Pero la afirmación un tanto condenatoria del exportador de pescado en cuestión, se merece, a parte de otras disquisiciones, la interrogante siguiente:

—Pero, buen hombre, ¿usted cree que habrá elecciones? Porque tal como se están poniendo las cosas, parecemos entrever un horizonte un tanto obscuro y borroso que nos está dando muy mala espina. Y precisamente por culpa de quienes mayor interés debieran tener en que se aclararan las brumas y que de una vez terminara este inquietante estado de cosas, que a juzgar por las muestras, no parece sino que hay un cierto temor a que la legalidad se implante de nuevo en el país.

Una cosa así, le diríamos a este exaltado traficante en pescado, que culpa de las elecciones el propósito de no permitir abusos y que se abarate el pescado en la plaza. Y a esto creemos que hay derecho, antes de las elecciones, en las elecciones y después de las elecciones.

## LA VOCACION

**CHISPAS DEL YUNQUE**

En una de sus maravillosas crónicas el maestro Zozaya viene demostrándonos que la sociedad ganaría mucho si todos los hombres supieran seguir el verdadero camino a que le impulsa su vocación y sus condiciones específicas.

En realidad, nada más cierto por que el cotidiano espectáculo de la vida nos ofrece la triste realidad de personas, colocadas fuera de su centro, debatiéndose angustiosamente en un medio que les hace infelices y del que no pueden salir, por que ya es demasiado tarde para educarse en una disciplina mas en armonía con su vocación.

Crear firmemente que la voluntad puede triunfar en todos los terrenos es tan absurdo como aceptar la teoría de que lo que hace un hombre puede hacerlo otro, si se lo propone. Si esto fuera así, el mundo estaría poblado por hombres geniales, por maravillosos poetas y músicos sublimes, viniendo a constituir una generalidad vulgar y anodina.

La voluntad es sin duda la mejor colaboradora de la vocación y la suprema garantía del triunfo, pero sus frutos son pobres cuando acompaña a la vanidad, a la envidia o al amor propio.

Un cultísimo profesor de Literatura no tiene la obligación de ser inspirado poeta, y aunque conozca todos los secretos del idioma, toda la técnica, reglas y fundamentos de la poesía, lo mas que podrá hacer será una composición perfecta, pero artificiosa y fría como la música mecánica, mientras un hombre sin instrucción apenas, improvisa unas rimas sencillamente sublimes y bellas.

Cuanto abogados debían de colgar sus togas, y aplicar su actividad tras el mostrador de un comercio o dirigiendo una explotación agrícola, y cuantos médicos harían un gran servicio a la humanidad dedicando su inteligencia a otras disciplinas más gratas a sus aficiones.

En el campo de la política son muchos los que penetran sin mas bagajes que sus pasiones y sus egoísmos, sin tener presente que se trata de una ciencia específica para cuyo cultivo precisan ademas de la vocación, triunfante sobre todas las adversidades, condiciones que no se adquieren, ni con el estudio ni con el dinero.

La vocación política es de un alto linaje espiritual, y exige a veces crueles sacrificios, que solo aceptan los verdaderos iniciados, los que la practican respondiendo al imperativo de su ser, los que la aman a pesar de sus tristezas sobre todas las cosas de la vida.

El que se llama político jefe de un sector, y vacila ante una molestia o un sacrificio económico que no le ofrece la garantía de una compensación, haría muy bien dedicándose a cuidar su hacienda, por que la verdadera felicidad suya está en las siegas, en las cabanías, donde se recolecta el queso de oveja y en las vendimias; y fuera de esto será un infeliz.

Peró nadie se resigna a desempeñar los papeles poco brillantes, cuando se tiene la colaboración del dinero y hemos aquí entre un plantel de grandes hombres, y de grandes políticos empeñados en hacer nuestra felicidad, cuando no supieron hacer las suyas.

S. SERGIO

Una reciente Enciclica del Papa y un sermón del arzobispo de Westminster actualizan el problema de la esterilización profiláctica de los psicopatas graves, admitida en Norteamérica y legalizada recientemente en un pequeño cantón suizo. En España se ha prestado escasa atención a esta medida y las autoridades sanitarias se contrarían al método. El carácter recesivo con que se heredan las psicosis y el reducido papel que parece desempeñar la herencia en la etiología de las enfermedades mentales, no solo justifican suficientemente, desde un punto de vista biológico, el atentado que a la dignidad humana representa la esterilización.

DR. A. VALLEJO NÁGERA  
(Prohibida la reproducción)

**Estampa cordobesa**

**¡YA LLUEVE...!**

Ya llueve. Aun se siente rugir a Carpana, pero ya sus rugidos son menos briosos, más ténues, algo más débiles.

Andalucía se hallaba bajo la grave amenaza del hambre, pero la lluvia ha venido a tranquilizar algún tanto a los espíritus.

El agro se esponja, se empapa con el beneficio de las nubes.

Un poco más tarde hubiese caído el agua, y solo hubiera servido para lavar la sangre que inevitablemente, fatalmente, hubiere hecho correr la tragedia que se cernía sobre esta bella tierra de ensueño.

Porque es cierto que se intentaba brindar un socorro a Andalucía, pero ese socorro por tener que atravesar las dilatadas esferas del trámite hubiere llegado tarde. ¡Demasiado tarde!

Y entonces Carpana—podéis hacerlo—no se hubiera arredrado ante el curso de la indiferencia ni ante el temblor de las cuñetas y hubiera entrado a raíz en el sagrado templo de la propiedad.

Afortunadamente ha llovido. España entera debe celebrarlo ya que este agua que cae torrencialmente en los momentos en que escribo estas líneas signifi-

ca algo más que vigorizar los campos: este agua que moja los paraguas de la ciudad y que embarra nuestro zapato lustrado es el agua que apaga la terrible hoguera que localizada en Andalucía hubiérase extendido por todo el ámbito nacional.

Las ascuas que hubieran incendiado en rencor, en odio y en venganza a España entera se han apagado.

Alegremonos, pues, porque... ¡Ya llueve...!

ANTONIO DE LLANOS  
(Prohibida la reproducción)

**El Comité de organización de la Unión Europea**

Paris.—Bajo la presidencia del señor Briand se reunió hoy en el Quai d'Orsay el Comité de organización de la Unión Europea, en el que están representadas 12 naciones.

Este Comité está encargado de preparar el período de sesiones que celebrará en mayo la Comisión europea.

Asistieron, entre otras personalidades, los ministros de Negocios Extranjeros de Inglaterra, Dinamarca, Suiza y Polonia. Asistió también el secretario general de las Naciones, sir Drummond.

El señor Briand pronunció un importante discurso, subrayando el alcance de los trabajos, y después obsequió con un almuerzo en el ministerio a las personalidades que han tomado parte en la labor.

**GINES DE HARO HARO**

**ABOGADO**

Reyes Católicos núm. 13

Horas de consulta: De 12 a 14

**El paso del canal de Suez**

Se pide reducción de tarifas para los buques mercantes

Londres.—Los industriales y comerciantes de Liverpool han aprobado una resolución pidiendo obtener una reducción de cinco francos oro en los derechos fijados para los barcos mercantes cargados que pasan el canal de Suez.

También piden que se llegue a un acuerdo con la Compañía del canal para la supresión de las cargas que perjudican al desarrollo del comercio británico en Oriente.

Teléfono 1-0-3

## EUGENESIA

Sabido es que los espartanos, entre otras muchas normas características de su organización de pueblo fuerte, tenían la de arrojar desde el Taigeto a los niños endeblés y raquíticos, candidatos a una existencia doliente y efímera, gérmen de generaciones deleznales que conducirían a la banca rota de la raza. El procedimiento podrá parecer brutal; pero no debe desconocerse que el fin perseguido era a todas luces loable. Digalo si no la novísima tendencia, que en varios países, y en los Estados Unidos sobre todo, ha logrado profundo arraigo, encaminada a depurar la raza humana, cada vez mas degenerada y feble por obra de los morbos, de las malas pasiones, de los instintos perversos.

Los propulsores del movimiento eugénico, si no llegan a condenar a muerte a los seres que no coinciden con el tipo ideal, preconizan la asexualización de los anormales, de cuantos presenten tara orgánica en mayor o menor medida para que no trasmitan la triste herencia y dejen incumplida la ley terrible que hace caer sobre los hijos las faltas o desdichas de los padres, hasta la quinta generación. Los enfermos de males incurables, locos, epilépticos, y ademas los criminales, deben, según esta teoría ser esterilizados para lograr su extirpación de las sociedades modernas. Y es lo cierto que la idea va ganando terreno de día en día; muchas son ya las revistas y las agrupaciones que procuran disminuir la tendencia, ganando prosélitos. Algunos tratadistas aseguran que tan radicales medidas deben alcanzarse a un diez por ciento de la población actual del globo. Y a la vuelta de pocas generaciones, una vida arcádica reinaria en el mundo, libre de enfermedades, crímenes y miserias.

Descartada la parte quimérica de tales teorías, no puede negarse que hay en ellas un germen de justicia. La sombra de Malthus sonreirá, gozosa, al ver que el ideal demográfico deja de tener como base la cantidad, el número. Seamos menos y seamos mejores. Decía Spencer que para triunfar en el mundo hay que ser, ante todo, un excelente animal: frase que no debe interpretarse en el sentido de que sólo triunfan los animales, aunque esto suceda en ocasiones, sino en el de quien disfrute

de excelente constitución orgánica ha de ofrecer mas probabilidades de éxito en la épica lucha por la vida y por la gloria.

Confíemos en que las doctrinas eugénicas se traduzcan en algo práctico. Ya va siendo hora de que el hombre, rey de la Creación, disfrute en este sentido de las preeminencias que hasta hoy fueron patrimonio exclusivo de los caballos de carrera, los perros de raza y algunos otros cotidianos privilegiados seres

AUGUSTO MARTINEZ OLMEDILLA  
(Prohibida la reproducción)

## El Caballero Hazmerreir

Quando Napoleón Bonaparte, en el amanecer del siglo XIX, creó la Legión de Honor, es indudable que sólo se propuso incluir en ella a personas formales. Los servicios distinguidos y las cualidades eminentes podían conducir al rango de caballero a condición de un mínimo de seriedad. Napoleón era persona seria, más bien trágica, y no pudo pensar otra cosa.

¿Qué diría hoy si supiera—si pudiera saber—que existe en Francia el propósito de nombrar caballero de la Legión a Chaplin, el universalmente admirado «Charlot» de las películas?

Quizá se indignara. Y no tendría razón. Chaplin es uno de los hombres que más beneficios ha hecho a la doliente y misera humanidad, tantos como Simpson al aplicar como anestésico el cloroformo. Simpson tiene su buena estatua en Edimburgo y debiera tener una en cada ciudad. ¿Por qué no también Chaplin?

Chaplin es el glorioso inventor de «Charlot», caballero de la ridícula figura, hazmerreir universal. Los hombres que han sufrido graves dolores del cuerpo deben mucho al cloroformo; los que sufren dolores del espíritu deben mucho a «Charlot». El cloroformo insensibiliza la carne para que el cirujano pueda operar libremente sobre ella. «Charlot» hace brotar la risa aliviadora dando tiempo a que el olvido extraiga suavemente la pena que dolía.

Chaplin merece ser caballero. Esto no puede discutirse. Además, es en las películas, una persona seria. Quizá deba a esta circunstancia sus mayores éxitos. Nada hace reír tanto a la gente como las desventuras de las personas serias: la serie-

## Progresos recientes de la psiquiatría

En la clínica psiquiátrica dominan en la actualidad cuatro escuelas que pretende la hegemonía. La escuela filosófica afirma que los progresos conseguidos en la localización de las funciones cerebrales no nos aproximan al conocimiento de la psique, sino que nos mantienen en su umbral, criticándose la grosería de las ideas reinantes acerca de los procesos nerviosos generales en que se suponen radican las facultades intelectuales y funciones psíquicas. La escuela Psicológica trata de hallar una relación psicodinámica entre los fenómenos psíquicos normales y patológicos, escuela fecunda en doctrina (psicoanálisis, caracterología, fenomenología), pero que no ha sabido explicar satisfactoriamente todos los síntomas que observamos en las enfermedades mentales.

La escuela neurológica adquire cada vez mayor preponderancia con los progresos de la histopatología y del conocimiento de las funciones de los núcleos centrales y sistemas neurovegetativo, pero está lejos de resolvernos todos los problemas que se nos ofrecen en la clínica psiquiátrica.

La escuela constitucionalista comprende la psicosis como una alteración de la totalidad del organismo, habiéndose vulgarizado las relaciones admitidas por Kretschmer entre la figura corporal y el temperamento. Ninguna de estas escuelas ha logrado derrumbar la sistemática de kraepelin, y explicarnos claramente la etiopatogenia de la totalidad de los síndromes

## COPLAS DE SALDO

**Pisto manchego**

I  
En el Centro no me busques porque no me gusta el centro, que en el pastel no se sabe las cosas que lleva dentro.

II  
En cambio ponerse a un lao siempre fué postura buena lo mismo en Roma y en Rusia que en Escullar y Abrucena.

III  
Al lado de un limonero me pongo a cantar seguro. ¡Venga arriba el limón verde y abajo el limón maduro!

IV  
Mira si es bueno don Angel

que declara muy formal que, en lugar de comunista, piensa hacerse comunal.

V  
De montes que van andando da con asombro noticias la Prensa, porque no sabe que volaron en Turrillas.

VI  
Burgos Seguí cambia el disco con una cuestión más grata y ayer sirvió a sus lectores República con patatas.

VII  
Fernández, el buen poeta, se ha colocado en el Centro. ¡Qué tristeza ver sus rimas perdidas por el destierro!

FRAY LUCAS

mentales que observamos en la clínica.

Obsérvese muchas veces en psiquiatría que las mismas causas no producen idénticos efectos, fenómeno que ha tratado de explicar Bonhoeffer con su teoría de la «reacción exógena». Los síndromes que podemos llamar sintomáticos no son específicos de una causa determinada, por intervenir factores constitucionales e individuales. Las psicosis gripales son relativamente raras y no existe relación directa entre la gravedad de la gripe y la presentación de trastornos mentales que en esta enfermedad ofrecen casi siempre un matiz depresivo, especialmente de tipo estuporoso-ansioso. En la anemia perniciosa se han estudiado síntomas psíquicos variados, principalmente alteraciones de la actividad y de la inteligencia. Las psicosis saturninas han merecido una especial atención y creo que deben merecerla de todos los médicos, porque el desarrollo industrial de nuestro país aumenta el número de enfermedades profesionales que generalmente pasan inadvertidas. Creo que muchas neurasténicas tienen su causa en la intoxicación por el plomo.

mentales que observamos en la clínica.

Obsérvese muchas veces en psiquiatría que las mismas causas no producen idénticos efectos, fenómeno que ha tratado de explicar Bonhoeffer con su teoría de la «reacción exógena». Los síndromes que podemos llamar sintomáticos no son específicos de una causa determinada, por intervenir factores constitucionales e individuales. Las psicosis gripales son relativamente raras y no existe relación directa entre la gravedad de la gripe y la presentación de trastornos mentales que en esta enfermedad ofrecen casi siempre un matiz depresivo, especialmente de tipo estuporoso-ansioso. En la anemia perniciosa se han estudiado síntomas psíquicos variados, principalmente alteraciones de la actividad y de la inteligencia. Las psicosis saturninas han merecido una especial atención y creo que deben merecerla de todos los médicos, porque el desarrollo industrial de nuestro país aumenta el número de enfermedades profesionales que generalmente pasan inadvertidas. Creo que muchas neurasténicas tienen su causa en la intoxicación por el plomo.

mentales que observamos en la clínica.

Obsérvese muchas veces en psiquiatría que las mismas causas no producen idénticos efectos, fenómeno que ha tratado de explicar Bonhoeffer con su teoría de la «reacción exógena». Los síndromes que podemos llamar sintomáticos no son específicos de una causa determinada, por intervenir factores constitucionales e individuales. Las psicosis gripales son relativamente raras y no existe relación directa entre la gravedad de la gripe y la presentación de trastornos mentales que en esta enfermedad ofrecen casi siempre un matiz depresivo, especialmente de tipo estuporoso-ansioso. En la anemia perniciosa se han estudiado síntomas psíquicos variados, principalmente alteraciones de la actividad y de la inteligencia. Las psicosis saturninas han merecido una especial atención y creo que deben merecerla de todos los médicos, porque el desarrollo industrial de nuestro país aumenta el número de enfermedades profesionales que generalmente pasan inadvertidas. Creo que muchas neurasténicas tienen su causa en la intoxicación por el plomo.

**Para comprar muebles**

Alcobas, comedores, despachos en VISITEN LOS ALMACENES todos los estilos, loza, cristal, lámparas y objetos para regalos, PARIS-MADRID

Real, 9.-ALMERIA



Nuestra información telegráfica y telefónica

Noticias de Madrid, provincias y extranjero

Graves sucesos estudiantiles

Un estudiante y un guardia civil, muertos. Numerosos heridos graves y contusos.

Parece que entre los estudiantes hubo ingerencias de otros elementos.

Huelga estudiantil

Madrid 25. (4 t).—Esta mañana, la F. U. E. de Madrid, hizo pública la siguiente nota, por la que declaraban la huelga por 24 horas:

«La Junta de gobierno de la F. U. E. de Madrid, ante el atropello reiterado de la fuerza pública, perpetrado hoy al intentar manifestar los unánimes deseos de la colectividad estudiantil de que sean amnistiados todos los presos políticos y sociales, acuerda hacer pública su protesta:

Primero. Manteniendo durante veinticuatro horas una huelga escolar.

Segundo. Elevando ante la superioridad el sentimiento de disgusto que la actuación contumaz e impune del director general de Seguridad y sus subordinados provocan, y puesto que públicamente el ministro de Instrucción pública se desentiende de los acontecimientos universitarios, proceder que su conducta anterior hacia esperar, prescindiendo para todos sus posteriores requerimientos de su autoridad, dirigiéndose de ahora en adelante a la Presidencia del Consejo.»

Se reproducen los sucesos

En la Facultad de Medicina se reprodujeron los sucesos, con caracteres bastante graves. En la puerta del edificio, los escolares «Viva la revolución». Después se distribuyeron estratégicamente por tejados, ventanillas y balcones. Iban provistos de pistolas y ampollos de ácido. Algunos se tapaban la cara con pañuelos.

Cuando hubieron tomado la Facultad, comenzaron a dar estentóreos gritos y apedrearon los tranvías y autos, hasta el punto que quedó totalmente interrumpida la circulación por dicha calle. Los alrededores de la misma estaban tomadas por grupos numerosos de estudiantes, que daban vivas a la República y a los estudiantes.

La primera colisión con la fuerza.—Un estudiante muerto

A las diez y media de la mañana, acudiendo frente a la Facultad fuerzas de Seguridad que fueron recibidas a pedrada limpia. El teniente coronel que mandaba la fuerza penetró en el recinto docente inquiriendo los deseos de los estudiantes. Estos contestaron que querían realizar una manifestación. El teniente coronel telefonó a la Dirección de Seguridad, consultando el caso. Le contestaron que de ninguna manera se autorizara la manifestación.

En vista de esto, un numeroso grupo de escolares, enarbolando una bandera roja salió a la calle, apedreando a los guardias y haciéndoles retroceder. Los estudiantes avanzaron hasta llegar a la glorieta de Atocha. Allí descargaron una formidable pedrea contra un piquete de caballería que se hallaba situado en aquel lugar. Los guardias se rehicieron haciendo frente a los estudiantes; estos retrocedieron hasta la Universidad, iniciándose desde allí un tiroteo nutridísimo. Los estudiantes hicieron una nueva salida, siempre haciendo fuego sobre los guardias, hasta hacer caer herido al capitán de Seguridad don Isacio Canas.

Cuando más encarnizada era la refriega, un muchacho, tocado con un gabán negro, pistola en mano, se dirigió hacia un guardia, forcejeando con él y cayendo ambos al suelo. El guardia consiguió desarmar al joven haciendo a este dos disparos. Al ser conducido el herido a la Casa de Socorro falleció.

Los estudiantes tuvieron dentro de la Universidad siete heridos.

Acude la Guardia civil y uno de ellos resulta muerto

A las doce y media, el furor y el empuje de los escolares era tan formidable, que hizo imposi-

tente los esfuerzos de la guardia de Seguridad.

En su vista, se pidió el auxilio de la guardia civil. Llegaron estas fuerzas, que dieron los reglamentarios toques de atención. Se hicieron varias descargas cerradas, contestando los estudiantes con sus pistolas. Se hicieron más de cuatro mil disparos cayendo nuevas víctimas. Resultó muerto un guardia civil del 26.º tercio, llamado Demógenes.

Los estudiantes, al conocer la muerte de uno de sus compañeros, hizaron una bandera negra. A las dos de la tarde, el decano de la Universidad señor Recasens, habló por teléfono con la Dirección de Seguridad, conviniéndose en que se retiraran las fuerzas, saliendo los estudiantes.

Así se hizo, abandonando el recinto universitario casi todos los escolares. También salieron algunos facultativos, los que se quejaban de que las balas habían llegado al quirófano, en donde estaban operando. Después de abandonar los estudiantes la Facultad, las fuerzas de Seguridad irrumpieron en la calle de Santa Isabel y en la plaza del doctor Mata. Los guardias hicieron numerosos disparos al aire, limpiando la calle de todos grupos.

En las inmediaciones de la Facultad, queda interrumpido el tráfico

En las primeras horas de la tarde, seguía ondeada en el tejado de la Facultad una bandera roja. Dentro quedaban algunos estudiantes, que se negaron a salir.

La circulación de tranvías y autos quedó interrumpida por la calle de Atocha, marchando todos los vehículos por el Prado. Hay numerosos detenidos; entre ellos un operador de cine, que durante la refriega, desafiando las balas, estuvo impresionando una película. La policía se incautó de la cinta que rodaba.

En la primera lista de víctimas, figuran: muertos un estudiante que no ha sido identificado y un guardia civil.

Con heridas muy graves resultaron los jornaleros Ramón Manzano y Juan Pardo, el sargento de la guardia civil Juan Cabezo, varios guardias, el cabo del Regimiento de Radio Antonio Peña y seis estudiantes. También hay muchísimos contusionados.

Más alborotos

Esta mañana ocurrieron también algunos incidentes, aunque de menos importancia en la Universidad Central y en las Facultades de Veterinaria y Farmacia. En esta última fue quemado un retrato del Rey.

Los estudiantes de Veterinaria obligaron a salir a las cigarreras y juntos comenzaron a dar gritos subversivos. Los guardias dieron varios vergajazos, despejando a los grupos.

Dice el ministro de la Gobernación

El marqués de Hoyos recibió a los periodistas, a los que dió una referencia de los sucesos, que es fiel reflejo de todo lo que dejamos consignado.

El ministro lamentó la actitud de los estudiantes, calificándola de absurda.

Otros detalles de los sucesos

Los periódicos publican sendos y detallados relatos de los sucesos acaecidos esta mañana.

Aunque se dijo que había resultado muerto un estudiante, es lo cierto, que aún no se ha comprobado este extremo.

Lo que únicamente se sabe con certeza, es que fué muerto por un balazo un guardia civil llamado Hermógenes Domínguez, que le alcanzó el proyectil en el hipocóndrio izquierdo, atravesándole la vena aorta y, por consiguiente, produciéndole

la muerte casi instantáneamente.

Se sabe también que hay tres estudiantes heridos graves. Uno de ellos, llamado Ramón Samper, de 26 años de edad, está gravísimo, presentando un balazo en el vientre.

También está gravísimo un cabo del regimiento de Radiotelegrafía, apellidado Peña.

Los médicos temen que fallezca.

El sargento de la guardia civil Juan Cabezas tiene una herida que le atraviesa una mano y otra en un muslo.

Los estudiantes heridos

Hasta ahora, las relaciones facilitadas por la Casa de Socorro y el Hospital Clínico, en cuyos centros están alojados muchos estudiantes, dicen que los heridos de éstos, de alguna consideración, abarcan a 18. De ellos, casi todos están graves.

\*\*

En la guerrera del guardia civil muerto llamado Hermógenes ha sido hallada una cartera que contenía documentos y un billete de 25 pesetas. Todo estaba atravesado por una bala. También le fué hallada una cédula eupidida en Melilla en el año 1930. Este guardia hacia poco tiempo que había ingresado en el Cuero.

Los periodistas conversaron durante unos momentos con el sargento de la guardia civil Cabezas. Este dice que le hirieron cuando trató de defender a un comisario de policía, al que intentaban linchar varios grupos de estudiantes.

En aquel instante—agrega—partieron unos disparos hechos por un grupo de estudiantes y obreros, sintiéndose herido.

Detalles de la batalla

Los que presenciaron las colisiones entre los estudiantes y la fuerza pública, dicen que fueron aquellos unos momentos de verdadera emoción. La batalla duró dos horas y media.

Añaden que hubo momentos de verdadera emoción y angustia; y fué, cuando las balas penetraban en el quirófano en el preciso momento en que los doctores Peña, Cardenal y otros, operaban a los enfermos y heridos, uno de los cinco estudiantes que han sido hospitalizados en San Carlos, tiene una herida producida por un navajazo.

Se ha comprobado plenamente que en los alborotos se han mezclado agitadores profesionales.

Esto explica la resistencia que han mantenido los escolares. Al salir los estudiantes de la Facultad, fueron detenidos unos individuos extraños.

El juez de guardia ha comenzado a practicar diligencias. Al informarse de la muerte del guardia civil, se inhibió a la jurisdicción militar. Este ha comenzado a actuar, habiendo nombrado juez instructor al capitán don Pedro Moreno.

Acuerdos de la F. U. E.

Los elementos de la F. U. E. se reunieron, acordando la huelga general indefinida hasta que sea destituido el director general de Seguridad y todos los jefes que mandaban las fuerzas.

Además piden que sea autorizada la manifestación «pro-amnistía».

En este sentido han dirigido un escrito al presidente del Consejo.

Una reunión

A las cuatro de la tarde se reunieron en la Presidencia el presidente del Consejo, el ministro de Estado, conde de Romanones, el de Instrucción pública y el director general de Seguridad.

Los reuñidos estuvieron deliberando durante una hora. Al salir, dijo el conde de Romanones:

«El Gobierno no se ha impresionado con los sucesos acaecidos hoy, aunque los lamenta. La prueba de ello es que no se celebrará el Consejo de ministros anunciado.»

Desde luego—añade—que todos los ministros mantenemos el propósito de defender el orden a todo trance, sin apelar a ninguna clase de medidas extraordinarias.

Comentarios de la Prensa

Todos los periódicos de la noche insertan fotografías del aspecto que ofrecían las calles de Santa Isabel y Atocha, durante el desarrollo de los sucesos. Las calles aparecen llenas de piezas y casquillos de los proyectiles disparados por los contendientes.

Entre los estudiantes heridos figuran un directivo de la F. U. E. Todos los diarios hacen muchos y variados comentarios al juzgar los sucesos desarrollados.

Hasta bien entrada la noche no se había podido extraer el proyectil con que le hirieron, al estudiante apellidado Samper. A consecuencia de la hemorragia que sufrió, fué preciso hacerle la transfusión de sangre.

Detalles dramáticos

Se conocen detalles de los encuentros habidos esta mañana entre los estudiantes y los guardias.

En la sala de niños infecciosos de la Facultad de Medicina, que está a cargo del doctor Suñer, las balas rompieron los cristales de las ventanas, llegando a incrustarse los proyectiles junto a la cabecera de la cama de una de las criaturas allí alojadas. Las hermanas de la Caridad, no obstante el peligro que corrían, trasladaron a todos los enfermitos de la sala, a otra más resguardada.

Se acuerda el cierre de la Universidad

Las autoridades de la Universidad han acordado el cierre de la misma y de la Facultad de Medicina. El rector y el decano conferenciaron con el ministro de Instrucción Pública acordando llevar a efecto la clausura de ambos centros docentes.

Dicen los ministros

Después de terminado el Consejo de ministros, el de la Gobernación recibió en su despacho a los periodistas, a quienes comenzó diciendo que después de las algaradas habidas en la Facultad de Medicina ningún nuevo suceso se ha desarrollado en Madrid, siendo la tranquilidad completa.

Ya conocerán ustedes—agregó—la nota del Consejo, en la que el Gobierno se muestra dispuesto a mantener el orden rotundamente. Se restablecieron las garantías y libertades para que se respeten las garantías y libertades de los demás.

El ministro de Instrucción pública, conociendo de que se han mezclado entre los estudiantes personas ajenas a la clase escolar, ha dispuesto que se cumplan totalmente los fines de esas instituciones docentes.

Se ha detenido—añadió—a un súbdito peruano, que ha manifestado que se halla en Madrid efectuando estudios, y a otro elemento ajeno a la clase estudiantil. Esto demuestra que entre los escolares hay ciertos elementos extraños.

Término insistiendo el ministro que no se tolerarán manifestaciones públicas, ya que las calles se han hecho para aquellos ciudadanos que no les interesan los alborotos ni las algaradas.

Un estudiante entregado al Juzgado

El agente de la Brigada Social Juan Espinosa detuvo ayer mañana en la avenida de Pi y Margall a los estudiantes Alberto Jerez Martín, que vive en la calle del Arenal, número 25, y a Manuel Domínguez Díaz, domiciliado en la calle de Francisco Ortega, núm. 2 (Ventas), por suponer que éstos, que iban en un grupo bastante numeroso, habían proferido gritos subversivos.

Los detenidos pasaron al Juzgado de guardia, en donde prestaron declaración, negando las acusaciones que se les hacían. Fueron puestos inmediatamente en libertad.

«Un estudiante entregado al Juzgado

A última hora de la tarde fué conducido al Juzgado de guardia el estudiante de Ingenieros Agrónomos don Alfredo San Bartolomé Moreno, de diecinueve años, domiciliado en la calle de Concepción Arenal, número 5, el cual fué detenido ayer mañana en las inmediaciones de la Facultad de Medicina por acusarle los guardias de haber arrojado contra ellos un ladrillo, que no los hirió. Después de prestar declaración quedó encerrado en un calabozo.

Otra manifestación de estudiantes

Salamanca.—Los estudiantes de esta Universidad celebraron una gran manifestación pró amnistía.

Los manifestantes recorrieron las principales calles de la población. Se dieron muchos vivas a Galán, a García Hernández y muera estentóreos.

Generales que conferencian...

Madrid 25, (12 n.).—Esta tarde celebraron una extensa conferencia los generales Sanjurjo y Berenguer.

Se concede gran importancia a lo que trataron dichos militares.

La causa por los sucesos de diciembre

San Sebastián.—Esta mañana se recibió en el Gobierno militar el rollo de la causa que se sigue a los detenidos políticos por los sucesos ocurridos en San Sebastián durante el mes de diciembre.

El juicio se verificará en la primera decena de Mayo.

Los defensores se hallan de acuerdo para impugnar el procedimiento que se emplea contra los procesados puesto que estiman que deben ser los tribunales ordinarios, y uno un Consejo de guerra, quienes los juzguen.

MARRUECOS

Reelección del Consejo administrativo

Tanger.—En la sesión celebrada por la Asamblea Legislativa, fueron reelegidos el administrador de la zona M. Le Fur y los adjuntos español, inglés e italiano.

Se había acordado que la recolección se haría por un período de tres años, pero durante la sesión, un delegado francés pidió que se hiciera por el período que dura el Estatuto.

El administrador pronunció un

Información extranjera

La proeza aviatoria de Le Brix Doriot y Cadiou

Marsella.—Los aviadores Le Brix, Doriot y Cadiou continúan a bordo del «Traité d'Union» su vuelo con veinticuatro horas y 3.600 kilómetros. Ya han establecido varias marcas de distancia y duración, para aviones con carga útil de 2.000 kilogramos, 1.009 kilogramos y 500 kilogramos.

El piloto Hasrman recogido en alta mar

Nueva York.—El vapor «Cerrige» ha recogido al aviador Darren Harsman, que se vio obligado a amarar por avería del motor cerca de las costas de Colombia el día 16 del actual y al que se consideraba como perdido.

El grave problema de los sin trabajo

Nueva York.—El número de obreros sin trabajo que existe hoy en los Estados Unidos, y que según cálculos oficiales pasa de ocho millones, justificaría, en opinión de los círculos políticos, una sesión extraordinaria del Congreso, en la que se tratase exclusivamente de esta cuestión.

Parece que el presidente Hoover y su gobierno se opondrán seguramente a este proyecto.

La importación de trigo ruso

Bruselas.—El «Siglo XX» dice que el señor Jaspar ha celebra-

do una extensa entrevista con el ministro de Agricultura y los representantes de las entidades interesadas acerca de las importaciones de trigo soviético.

Según dicho diario, se ha llegado a un acuerdo con los harineros, quienes se comprometen a adquirir a mayor precio que el actual, el trigo indígena recibido directamente de los agricultores.

De este modo, el trigo belga será revalorizado y no habrá ningún obstáculo para derogar las medidas adoptadas contra el trigo ruso.

El asunto Onstric en el Parlamento

Paris.—En la Cámara ha comenzado esta mañana un debate de procedimiento acerca de la moción socialista, en la que se pide la comparecencia ante la comisión que entiende el asunto del señor Flandin ministro de Hacienda.

La comisión de reglamentos de la Cámara no ha recibido aún esta petición, a la que probablemente se opondrán, como naturalmente habrá de oponerse el gobierno.

La enfermedad de M. Maginot

Paris.—El «Petit Parisien» dice que el estado del señor Maginot ha mejorado sensiblemente.

Ayer, el estado del ministro de la Guerra, enfermo de la garganta, había llegado a causar inquietud.

discurso de gratitud por la recolección.

Agregó que algunos hubieran querido ver en él una especie de dictador, pero no ha sentido tal tentación, aparte de que la Constitución hace imposible todo orgullo arbitrario para un administrador celoso. Entiendo, además—añadió—que la máquina que se me ha confiado es delicada, y exige un relojero más que un herrero.

En cuarta plana originales de interés

En Perú Otra sublevación militar en Lima

Mueren cuarenta sublevados

Lima.—Durante la pasada noche se han sublevado inesperadamente tres compañías del quinto regimiento de Infantería, al mando de dos sargentos.

Por espacio de cuatro horas las calles de la capital han estado convertidas en un campo de batalla, donde no se oía más que el ruido del tiroteo producido por los fusiles y los rifles de las tropas sublevadas y de los destacamentos de fuerzas leales que salieron a combatirlos.

Los rebeldes aprehieron primeramente a los oficiales del regimiento en el comedor del cuartel y a continuación marcharon sobre el palacio del Gobierno.

Entonces tropezaron con las resistencias de una compañía de su propio regimiento que había permanecido leal al Gobierno.

Más tarde los sublevados se refugiaron en los cuarteles donde se alojaban, los cuales fueron bombardeados por las tropas leales. Después que el bombardeo ocasionó la muerte de cuarenta de los sublevados, los restantes se entregaron.

Todos los rebeldes detenidos serán juzgados por un Tribunal marcial.

El quinto regimiento de Infantería está mandado por el coronel Jiménez, ministro de la Guerra.

La capital ha recobrado su aspecto normal, aunque ha sido declarado el estado de guerra.

Entre los varios motivos que se alegan como promotores del movimiento, uno es que las tropas no habían percibido sus haberes, y otro que ha sido debido a la agitación comunista.

El administrador pronunció un

Información de provincias

Se descubre una banda infantil de rateros

Barcelona.—La Guardia civil ha puesto a disposición del juzgado a tres muchachos autores de unos robos en la casa Comas de Badalona. Confesaron que en unión de otros tres chicos a los que se busca, formaban una banda infantil, autora de numerosos robos en Barcelona y poblecciones cercanas.

Un hombre gravemente herido

Barcelona.—Procedente de Gabá ha ingresado en el hospital de la Concepción Miguel Ruiz, de 50 años, que presentaba una herida de arma de fuego de pronóstico grave.

Manifestó que se le había producido, detrás de una fábrica de hules de Gabá, Miguel Martínez de 25 años, a quien pidió explicaciones por estar siempre moviéndose de una hija del herido. Sin mediar más palabras el Martínez le hizo tres disparos hirientes y dándose después a la fuga.

Un hombre ahogado

Huelva.—En una noria de San Juan del Puerto, se cayó el rico propietario Manuel Domínguez Sánchez, de sesenta y seis años de edad, ahogándose.

Accidente del trabajo

Huelva.—Trabajando a bordo de un buque surto en el puerto obrero Juan Cano Garrido fué alcanzado por una polea, sufriendo heridas gravísimas.

Se reproduce el texto de la noticia principal sobre el estudiante y el guardia civil.



# Ni Bravo ni Cobarde

Sólo podéis comprar bueno y barat o en la

## "ALPARGATERIA X"

(La primera subiendo la calle de Granada)

Aquí no hay bravos; sólo alpargatas baratas

### Triunfo y decadencia del ferrocarril

El año pasado se conmemoró en Inglaterra el centenario del ferrocarril. Hicieron una exposición muy curiosa, una exposición que consistía en poner en contraste lo primitivo y lo moderno, la primera y la última locomotora. La consecuencia que podía sacarse de esta exposición era así: El ferrocarril ha sido un invento que se ha desarrollado demasiado deprisa. En cien años que transformación tan rápida, que triunfo tan decidido, tan completo.

El ferrocarril ha llegado a metas inverosímiles, imposibles de concebir en la época de su nacimiento. Cien años parecen muchos años, contados así, día tras día, con el ritmo igual del tiempo. Pero cien años contados con otra medida no representan sino dos generaciones de hombres. Dos generaciones de hombres afanados sobre una misma idea triunfante, han conseguido esta obra titánica y perfecta, esta red temblante de hierros y destinos que son los ferrocarriles.

No hace, pues, mas que cien años que una mañana neblinosa de Septiembre se inauguró, con el asombro de todos, el primer ferrocarril de Stokton. ¡Grave hazaña! El ferrocarril arrastraba ocho pequeños carruajes y hacia una velocidad asombrosa de diez y seis kilómetros por hora. Todo esto era excesivo y perturbador para la simple tranquilidad de aquellas gentes. Había entonces una cosa que ya no tenemos hoy: la incredulidad. Experiencias siempre afirmativas, dudas siempre ganadas por la afirmación, han hecho que la ciencia sea para nosotros una cosa infalible y que tengamos una ciega fe en sus resultados. Por

eso, hoy no ponemos en duda ningún invento reciente aunque sea inverosímil y tenemos el ánimo dispuesto a creer en el progreso. Al contrario de esto, pues, nos antepasados de hace un siglo—justamente en la época que se iniciaban los grandes inventos que en nuestro siglo han tenido una realización plena—recibían estos primeros balbuceos industriales y mecánicos con escepticismo de hombres no acostumbrados a recibir sorpresas.

La idea del ferrocarril, era en efecto, ambiciosa y peligrosa, y significaba un cambio absoluto en los medios de transporte. Des de luego, la diligencia era el ferrocarril algo mucho más extraordinario, sorprendente por los escasos caminos reales, un elemento de transporte natural, sencillo, lógico. Y la locomotora era ya ese elemento mágico, misterioso, de entrañas de hierro y de poderes sobrenaturales. La diligencia era la razón y la locomotora el misterio.

El ferrocarril fué, como era natural, hostilizado. Duramente, sarcásticamente hostilizado, no solo por las personas sencillas y por lo tanto temerosas y estrechas de inteligencia, sino por gentes de elevado nivel, que negaban al nuevo invento eficacia y posibilidad de realización. La gente que opone argumentos científicos para combatir un invento suelen ser al final, cuando este invento triunfa, la gente más ridícula. Después de todo, los argumentos de la gente sencilla son ingenuos y se desvanecen sin dejar rastro alguno. Más que argumentos son supercherías, temores. En cambio los otros argumentos siendo científicos suelen ser en su pretendida importancia, ridículos, risibles.

Las gentes sencillas oponían al ferrocarril razones y temores de precaución. Decían que el

humo enrarecía la atmósfera, que los frutos del campo no brotarían, que las chispas de la caldera quemaría las mieses.

Pero en uno de los más serios periódicos de la época se escribía con tono de seguridad estas palabras: «Hay algo más absurdo que sostener que una locomotora nos llevará con doble velocidad que una diligencia?»

Y Stéphenon, el ingeniero inventor, que posea el secreto del porvenir como solo los inventores de genio suelen tenerlo afirmaba, aseguraba rotundamente: «Los caminos de hierro reemplazarán bien pronto a los demás medios de transporte y servirá lo mismo para el rey que para el último de sus vasallos».

En efecto, así ha sido. Ocho años después había ya en Inglaterra 2.400 kilómetros construido. Desde entonces, el desarrollo se ha producido en progresión fantástica. De un lado a otro de la tierra, cruzándola, uniéndola entre sí sometiendo su virginidad a la ley imperiosa de la civilización. Kilómetros y kilómetros de railes de hierro abren largos caminos continuos para que pasen precipitadamente los trenes cargados de hombres y cosas que tienen necesidad de camino, de ir de un lado a otro, de viajar, de cumplir ese destino de desplazarse, común a todas las cosas que no tienen una raíz firme bajo la tierra que nacen.

Pero hoy síntomas para suponer que el ferrocarril se halla en decadencia. Si el tren se opone a la diligencia, el automóvil se opone ya al ferrocarril. No sabemos la magnitud que en el futuro tendrá esta oposición. Pero hoy mismo se pueden ver a grandes autobuses que cumplen, por carreteras, el mismo servicio que los trenes por los caminos de hierro. El record de la velocidad, que es al fin lo que se persigue con ahínco, no está en poder de la antigua caldera de vapor, sino del moderno motor de explosión. El auto tiene sobre la locomotora una ventaja inicial: que es más rápido.

No es difícil augurar al motor de explosión, por aire o por tierra, un triunfo definitivo sobre las pesadas locomotoras. Las grandes autopistas que ya comienzan a construirse y un perfeccionamiento constante en la potencia de los motores, hará posible el transporte y los viajes con más rapidez y más economía que los ferrocarriles.

Nadie sabe hasta donde puede llegar este nuevo medio de locomoción. No dudemos de él por su triunfo. Pero lo que se puede afirmar, es que el ferrocarril, después de haber logrado la plenitud de su desarrollo, comienza a decaer, a dejarse vencer.

CÉSAR M. ARCONADA

(Prohibida la reproducción)

## Subasta

El día 20 de Abril próximo, se celebrará la subasta para enajenar una parcela de terreno en la calle de Velázquez sin fijación de tipo que quedará al arbitrio de los proponentes.

Con las proposiciones se acompañarán la cédula personal del licitador y resguardo de depósito provisional para responder del contrato, el cual depósito se eleva a la suma de cuarenta pesetas.

Los gastos del contrato y anuncios de esta subasta y de las anteriores son de cuenta del adjudicatario.

Las condiciones generales de esta subasta, constan en el Negociado de Ornat.

Almería 25 de Marzo de 1930.

### Descarrila el expreso de Asturias

Oviedo.—El correo ha llegado con más de tres horas de retraso, a consecuencia del descarrilamiento del expreso en la estación de Santa Martas, accidente que ha carecido de importancia, pues se ha limitado a la salida de algunos coches de los rieles, sin producir desgracia personal alguna y originando tan sólo escasos desperfectos en el material.

## La catástrofe del "Viking"

Ha fallecido el capitán Kennedy

San Juan de Terranova.—El capitán Kennedy, uno de los supervivientes de la catástrofe del «Viking» ha fallecido anoche.

Caida de un avión sobre los hielos

San Juan de Terranova.—Un avión, desde donde se tomaban fotografías de los restos del «Viking», cayó sobre los hielos, destrozándose, cerca de Horse Island.

El piloto y el fotógrafo que le acompañaba sufrieron heridas

de escasa importancia. Los barcos canadienses que recogieron a los supervivientes del «Viking» pudieron, al fin, abrirse un camino entre los témpanos de hielo, y probablemente llegarán hoy a este puerto.

## Charlot se traslada de París a Rouen

Rouen.—Charles Chaplin ha llegado a esta ciudad, procedente de París.

En un automóvil se trasladará a Saint Saens, donde descansará algunos días en la finca propiedad de los duques de Westminster.

## Pueblos que tienen sed y que tienen hambre

Madrid 25, (4 t).—«El Sol» publica en su número de hoy el siguiente artículo:

ALHAMA

«Plaza del Mercado. Domingo. La bandera en el balcón del Ayuntamiento. Apenas se mueve. ¿Es de seda? Lo parece, porque brilla el sol. Bajo la bandera, unos pobres puestos de verdura. Un montón de pescado. Un puñado de naranjas. Trozos de carne. Piltrafas. En el centro de la plaza, un árbol, un pobre árbol, seco, agarratado, que está prisionero además en una cárcel formada por hierros y piedras. Le rodea una verja, para que no se vaya al río Andarax, a mojar sus raíces.

Bajo el árbol, un grupo de labradores, como él, secos, y como él, prisioneros en el pobre pueblo, que agoniza; hablan y fuman. Les pregunto:

—¿Es esto lo que consume el pueblo? ¿Se alimenta mal entonces!

—¡Vive de ilusiones!

—¡Y es verdad! Vive de ilusiones. Alhama, que convirtió en tierras de labor grandes extensiones de piedra viva, no sabe lo que hacer ahora con ellas, porque el manantial que las regaba apenas si da ya agua para apagar la sed del vecindario. Sueña con que el agua que nace en las entrañas de las sierras próximas venga un día a dar vida a sus pobres tierras sedientas; pero nadie le hace caso.

—Hay varios procedimientos para acabar con la sequía—nos dice un agricultor alhameño, que ha preferido quedarse en sus pobres campos cuando pudo vivir en la ciudad cómodamente si hubiera vendido sus tierras cuando le daban por ellas lo que hubiera pedido—. Lo que hace falta es que el Gobierno quiera ayudarnos.

—¿Cuáles son?

—La construcción del pantano del Perrillo, que está en el Tajo del Pollo. Han informado el expediente hace tiempo. Esa obra importará unos dos millones de pesetas. ¿Cree usted que no vale la pena gastar ese dinero para salvar a un pueblo?

—Pero aun hay otra solución—tercia otro agricultor—. Dese-

### Almerienses:

Si queréis pasar una velada agradable, alquile una de las bonitas novelas que tiene la CASA F. VICIANA. Centro de ampliaciones fotográficas GRANADA, 45-A

### Antonino Reyes Ortega

PROCURADOR TERRIZA, 18, PRINCIPAL, DERECHA

### Diego Vázquez Alonso

TRANSPORTES - ADUANAS Oficinas y almacenes: Real 79. Teléfono 2-5-3. ALMERÍA.

CORRESPONSALES:

Valencia.—Arturo Almenar Muelle, 29. Alicante.—Francisco Vizconti Morata Málaga.—Martín Macías, Marín García, 16. Alcoy.—Jorge Gisbert Botella. Sevilla.—Juan María Blanco, P. Colón, 4. Cádiz.—Fernando Portillo Ruiz. Cartagena.—José Sánchez Paredes. Barcelona.—Jaime Ripoll, Rech Condal, 8 y 10.

### Teatros y Cines

A las 5'30 «Fútbol, amor y toros». A las 9'30 Noticiero Fox número 17. La suerte del globo. «Con una mujer me basta».

### Un médico agredido a bastonazos por un cliente

Barcelona.—En el domicilio del doctor don Manuel Gallart se presentó un individuo llamado Francisco Moreno Oses pidiéndole le tratara una enfermedad que padecía.

Como el Sr. Gallart observara en Moreno síntomas de perturbación mental, lo despidió. El enfermo le agredió entonces con un bastón, causándole varias heridas importantes.

Según otra versión, el agresor que fué detenido, y al que además del bastón le fué ocupado un cuchillo, pidió una cantidad de dinero al doctor Gallart.

INGLES - FRANCES PROFESOR: D. GIMENEZ C--S. PEDRO, 5

Sastrería — Herrada Extenso surtido en géneros para la presente temporada. PLAZA CANALEJAS, 4, Y P. DEL PRINCIPE, 11. ALMERIA

HERALDO DE ALMERIA es el periódico de más amena y abundante lectura de la capital.

La Internacional Automóviles de alquiler José Bautista Velasco Servicio del H. La Perla Antonio Vico, 9 :: :: Almería

Muebles de lujo Exposición permanente de Dormitorios, Comedores, Gabinetes, Despachos, Recibidores. Todos los muebles son contruidos en nuestros talleres esmeradamente. Vajillas, Lámparas, Artículos de viaje, Objetos para regalo, Camas de bronce, níquel y plata Cuartos de baño

BAZAR EL LEON

MADERAS Y SERRERIA MECANICA DE PAULINO JIMENEZ CARRERA DEL PERÚ, 3 — Teléfono 289 y 398 Maderas de todas clases - Grandes existencias en haya y abeto - Envases de todas clases con maderas especiales y exclusivamente de fabricación propia.

JOSE M. RODRIGUEZ DEL VALLE (MEDICO) Partos y enfermedades de la mujer CONDE OFFALIA, 6, BAJO, DERECHA Consulta: De 2 a 4

BANCO CENTRAL Capital: 200 millones de pesetas. Domicilio social: Alcalá, 31.—MADRID

FILIAL: BANCO DE BADALONA (BADALONA). Sucursales en las principales plazas de España.—Corresponsales extranjeros en todas las ciudades del Mundo. intereses que abona en cuenta corriente de pesetas. En cuenta corriente a la vista 2 1/2 % anual. » a 3 días vista 3 % » » a 3 meses fecha 3 1/2 % » » a 6 » 4 % » » a 1 año » 4 1/2 % » CAJAS DE AHORROS EN LIBRETAS HASTA DIEZ MIL PESETAS INTERESES DEL 4 POR 100 ANUAL

MADERAS Se ha recibido un cargamento importante de PINO ROJO de Suecia CASA VIUDA DE ANGEL PASTOR

FÁBRICA DE MUEBLES DE FRAN.º MARTÍNEZ TAMAYO Comedores, alcobas y despachos en todos los estilos. Construcción inmejorable en solidez y elegancia. Precios económicos. Glorieta de San Pedro 1-A

CLÍNICA DENTAL DE TORIBIO ALVAREZ ODONTOLOGO ENFERMEDADES DE BOCA Y DIENTES — EXTRACCIONES, TRABAJOS EN PROTESIS FIJA Y MÓVIL CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 3 A 6 Boulevard, 56, principal - Teléfono 3-5-4

CAMIONES CHEVROLET DOS TONELADAS REFORMADOS ACCESORIOS

EXPOSICION ROMAY BOULEVARD, 46 (AL LADO DEL CASINO). ALMERIA REPUESTOS

Camiones "G. M. C." De dos a diez toneladas (CON MOTOR BUICK)



Vida religiosa

Santos de hoy

Santos Braulio, Lugdero, Astilo, Félix, obispos; Teodoro, obispo; Montano, presbítero; Ireneo, diácono; Serapión, Anonino, Marciano, Jovino, Tecla, Casiano, mártires.—La Misa y Oficio divino son de esta feria, con rito simple y color morado.

Se ignora el lugar del nacimiento de San Braulio y los nombres de sus padres. Desde niño fué educado en la fé católica, y la mayor parte de su juventud la empleó en estudiar las sagradas letras en la ciudad de Sevilla, donde fué discípulo de San Isidoro, Arzobispo de aquella diócesis, y tuvo por condiscípulo a San Ildelonso, Arzobispo de Toledo. Deseoso de servir Dios fuera del bullicio del mundo, se retiró a un monasterio, donde se entregó a la abstinencia, a la oración, mortificación y demás actos de observancia, siendo también muy amante de la pobreza. Fué milagrosamente electo Obispo de Zaragoza; estaban los padres electos congregados, y entre ellos Braulio, y bajó sobre su cabeza un globo de fuego, oyéndose una voz que decía: «Este es mi siervo, que elegí y puse sobre él mi espíritu». Fué varón doctísimo en refutar las herejías; y se refiere que una vez, al predicar la doctrina cristiana se vió posarse sobre su hombro una paloma, que le dictaba lo que decía. Dejó insignes memorias y obras de su ingenio, entre ellas la vida de San Millán, la de los Santos mártires Vicente, Sabina y Cristeta, y la esmeradísima

corrección que por encargo de San Isidoro hizo de la célebre obra Las Etimologías. A la hora de su muerte se oyó en su aposento una voz que le decía: «Levántate y ven, amigo mío» a la cual respondió: «Señor, prevenido estoy»; y dicho esto, entregó su alma al Criador el 26 de marzo del año 660. Su cuerpo se venera en el altar mayor de la Catedral de Nuestra Señora del Pilar.

Jubileo circular

Hoy se celebrará en la Iglesia de San Sebastián. Mañana en la del Sagrado Corazón de Jesús.

Centros oficiales

Hablando con el Gobernador

Al recibirnos ayer en su despacho oficial el Gobernador señor Contreras Valiñas, nos manifestó su descontento por la manifestación celebrada por el elemento republicano, que le llevó las conclusiones del mitin pro amnistía de los presos políticos-sociales sin haberle pedido la autorización necesaria para la celebración de dicho acto. Añadió, que hubiera concedido de buen grado esta autorización si se le hubieran pedido, y que estudiaba la forma de que en lo sucesivo no se repita este caso.

El Alcalde y los periodistas

El señor López Gómez recibió ayer a los representantes de la Prensa, manifestándoles que debido a la carestía de los artículos de primera necesidad, se había visto obligado a interve-

nir con la Comisión de Abastos para estudiar la forma de arreglar este problema.

Como asunto urgente a resolver se trasladó a la Pescadería para convenir con los exportadores de pescado la cantidad que debe dejarse en esta plaza para el consumo no habiendo llegado todavía a un acuerdo, pero espera que en breve días se habrán terminado las negociaciones planteadas a satisfacción de todos.

En cuanto a la carestía de las patatas no ha podido determinar nada, ya que los señores que trafican en este artículo le han manifestado que dentro de breves días bajará su precio por empezar el periodo de recolección de dicho artículo.

De Sanidad

Ayer mañana se reunió en el Gobierno civil bajo la presidencia del señor Brea Gorotiza, la Comisión Permanente de la Junta provincial de sanidad, despachando diversos asuntos de trámite.

De minas

Don Rufino Brea Gorotiza ha presentado un escrito al Ayuntamiento solicitando el registro de una demarcación de mineral de petróleo de la mina titulada «Demasia a la petaca» al número 37.369 enclavada en los parajes Barranco del Chaparral y Jaroso del término municipal de Vera.

Licencia

Don Ramón Aguilar Pierre, ha solicitado licencia del Ayuntamiento para construir un pozo filtro en la casa número 2 de la calle de Muley.

Subasta

Ayer mañana tuvo lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento la apertura de pliegos presentados para la subasta anunciada sobre la adquisición de un grupo de motores-bombas para el servicio del pozo del río.

Presentaron pliegos los siguientes señores: don Renato Milland, don Ramón Corbella, don Samuel Reily, don Elias Ugartechea, don Alberto Gerther y Carlos A. Wocheler. Estos dos últimos señores presentarán dos pliegos con distintos precios y condiciones.

Se acordó que dichos pliegos fueran estudiados por el Ingeniero Jefe del servicio de aguas, pasándolos seguidamente con su informe a la Comisión municipal permanente, para su aprobación.

Solicitando permiso

Don Francisco Romero Ortega ha solicitado del Ayuntamiento número en la parada de carruajes de la Plaza de Santo Domingo.

Sustitución de puertas

Don José Rodríguez Navarro, como apoderado de la Compañía Fuerzas Motrices del Valle de Lecrín S. A. ha presentado un escrito al Ayuntamiento solicitando permiso para sustituir las puertas metálicas de los transformadores.

Noticias y Sucesos

De Abastos

Vacunas, 2 reses con 456 kilogramos; lanares, 33 reses con 260

kilogramos; cabrios, 10 reses con 134 kilogramos; cerdos, 12 con 481 kilogramos.

Total: 1.331. Se prosigió a la cremación de un cerdo.

Patatas.—Se han vendido los 100 kilos, de 25'00 a 48'00 ptas. al detall 0'40 a 0'55.

Huevos.—Han entrado en el mercado, 17.500

Se han vendido el 100 de África 17'00 pesetas. Del país 18'00. Al detall 0'20, cts.

«Sabañones»

¿Con qué conseguiría su alivio y curación rápida? Un consejo leal. Fricciones con ACAROL, y lo conseguirá. De venta en todas las farmacias de España.

Intento de sustracción

Pedro Gómez Reyes denunció en la Comisaría de Vigilancia a Pedro García Martínez y Diego Gómez Cortés por intentar sustraer un tubo de cobre de una locomotora en la estación de Sierra Alhamilla.

Se lleva los enseres de una panadería

María Pérez Belmonte ha denunciado a Rafael Plaza Jaza, por sustraerle varios objetos y efectos de una panadería que la denunciante traspasó a la madre del denunciado.

Denuncia

Luis Rodríguez García ha denunciado a Indalecio Ortega Sánchez, por haberle engañado en el cambio de una pollina.

Vida marítima

Durante el día de ayer se re-

gistró el siguiente movimiento de buques.

ENTRADOS

Vapor «Mar Negro», de Valencia, con carga general.

—Idem «Nuria R.», de Aguilas, con carga general y pasajeros.

—Idem italiano «Endora», de Barcelona, con carga general.

—Idem español «Arnabal-Mendi», de Alicante, con carga general y pasajeros.

SALIDOS

Vapor español «Monte Toro», para Melilla, con carga general y pasajeros.

—Idem idem «Nuria R.», para Algeciras, con carga general.

—Idem idem «Arnabal-Mendi», para Málaga, con carga general y pasajeros.

—Idem italiano «Nereide», para Barcelona, con carga general.

Idem idem «Endora», para Málaga, con carga general.

Idem español «Mar Negro», para Huelva, con carga general.

LA INSTALADORA MODERNA

FRANCISCO SEGADO

P. del Príncipe, 36 — Teléfono 3-1-9

La única Casa para toda clase de trabajos eléctricos.

ABONOS MENSUALES A 1'50

SOLARES

Se alquilan dos solares situados en el camino de las Alma dravillas perfectamente cercados, confinados y habitaciones lindando con los talleres de los señores Oliveros.

Razón calle Real 34 (antes 40).

De la provincia

Un robo

Nacimiento.—José Lázaro Soler, denunció ante el Comandante del puesto de la guardia civil, que le habían robado un pañuelo que contenía cuarenta y cinco pesetas en metálico, asegurando que el autor del robo era el niño Antonio Galindo Tapia.

Inmediatamente la benemérita practicó las diligencias necesarias para encontrar el dinero robado, resultando todas las pesquisas inútiles.

Detenidos

Adra.—Por la benemérita de este puesto han sido detenidos, José Antonio López Real y Rafael González Ortega, por encontrarse reclamados por el Juez de Instrucción de Berja por el delito de robo.

Registro Civil

Durante el día de ayer se hicieron las siguientes inscripciones:

Distrito de la Audiencia

Nacimientos: Antonio Montoya Lázaro, Manuel Soriano Martín y Rafael Joya Rivas.

Defunciones: José Bretones López.

Distrito de San Sebastián

Nacimiento: Dolores Guirado Guerrero, Rosa Belmonte Sánchez y Juan Rodríguez López.

Defunciones: Francisco Ortega Colacios, Francisco Hidalgo Almodovar y Luisa Sanchez López.

Son las mejores, las más elegantes y las más económicas. Rapidez en los encargos.

REYES CATÓLICOS, 12

Fajas de goma RECORD

Talleres de recauchutado y vulcanización. Reparación de cubiertas y cámaras.

Droguería y perfumería LA INDIA

LA MAS ECONOMICA Y MEJOR SURTIDA

Ortopedia — Específicos — Pinturas — Esmaltes : : : : Artículos fotográficos en general : : : :

EUGENIO HERNANDEZ DEL AGUILA

GRANADA, 23, Y AYALA, 2.

HIJO DE RAMON A. RAMOS

Paseo de Colón, 19 (BARCELONA)

SERVICIO RÁPIDO SEMANAL ENTRE BARCELONA ALMERIA, MOTRIL, ALGECIRAS Y MÁLAGA.

con los vapores MARIA R., MARIA DAIME DE R., ROBERTO R., RICARDO R., MANOLITA R., MANUELA C. DE R., JACINTO Y ENRIQUETA R.

Salidas para Barcelona, directo para Almería, todos los sábados Salidas para Almería directo para Barcelona, todos los lunes. Salidas de Almería para Motril, Algeciras y Málaga, todos los martes.

NOTA.—Para cargar en estos vapores hay que pedir huecos con anticipación.

AGENTE EN ALMERIA:

Hijo de ALFREDO RODRIGUEZ S. E.—GERONA 5.

La Camisería Moderna

JOSE DE LOS RIOS BLANES PRINCIPE, 10

SE VENDE A PRECIOS BARATISIMOS

guantes, paraguas, bastones, bolsos, carteras, petacas, trajes de cristianar, perfu-

SELECTAS NOVEDADES PARA CABALLEROS, SEÑORAS Y NIÑOS. OBJETOS PARA REGALOS.

Se realizan capitas y gorros de lana para niños

TRANSPORTES CALVET S. A.

Manso, 18 y 20 - - - BARCELONA

Agencia de Transportes de servicios combinados de domicilio a domicilio.

ECONOMIA Y PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

PRECIOS ESPECIALES

Dirjase a su representante en ALMERIA:

JOSE SANTISTEBAN RUEDA : : Alvarez de Castro, 8.

HERALDO DE ALMERIA

DIARIO POLITICO

Redacción, Administración y Talleres:

MÉNDEZ NÚÑEZ NÚM. 14

Informaciones telegráficas y telefónicas : : de España y del Extranjero : : Noticias políticas y generales : :

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Almería y Provincia. Mes 2 ptas. Resto de España. Trimestre 7'50 " Extranjero. " 12'00 "

PAGO ADELANTADO

Lea usted mañana

«Heraldo de Almería»

GACETA y BOLETÍN

Gaceta

PRESIDENCIA.—Real orden circular dictando las normas que se indican, relativas al Seguro Obligatorio de viajeros por ferrocarril.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que en lo sucesivo, la provisión de destinos en el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, y en los ascensos de escala, rijaa las normas que se indican.

Boletín

Circular del Ministerio de la Gobernación, advirtiéndole a los alcaldes y demás autoridades que deben abstenerse de hacer toda coacción en materia electoral.

Edicto de varios Ayuntamientos de la provincia.

Nuestro clima

Las observaciones efectuadas ayer en el Observatorio Meteorológico (Estación Sismológica) del Servicio Meteorológico Nacional, dieron el siguiente resultado:

Presión media del día . . . 765'3 Temperatura máxima . . . 21'5 Mínima . . . 21'5 Media . . . 16'3 Máxima al sol . . . 60 Humedad relativa media . . . 64 Evaporación en 24 horas . . . 2'9 Lluvia en 24 horas . . . 0'0 Viento dominante . . . E. Fuerza en metro por segundo. 3'5 Nubosidad . . . semi despejado

Estado general atmosférico

Entre los paralelos 35 y 55 y los meridianos 25 y 45 existe un centro borrascoso importante y otros varios aparecen sobre el Continente Americano en su mitad Oriental.

En el centro de los Estados Unidos existe un área anticiclónica, otra en Terranova y una tercera en el mar del Norte.

Aparece en formación una pequeña borrasca al Sureste de la Península Ibérica.

En Europa Central se registran muchas nieblas por todas partes la nubosidad es grande, dominan los vientos de la región del Este.

La temperatura máxima de ayer en la Península Ibérica fué de veintitres grados, y la mínima de hoy ha sido de cero grados en Salamanca.

En San Sebastián la máxima de hoy ha sido de dieciséis grados y la mínima de seis grados.

En Santa Cruz de Tenerife la máxima de ayer fué de veintiún grados y la mínima de ayer de quince grados.

En Madrid la máxima de ayer fué de quince grados, y la mínima de hoy de cinco grados.

Tiempo probable hasta el día veintiséis de marzo del presente año a las siete horas:

Galicia y Andalucía tiempo de lluvias. Resto de España cielo nuboso y poco viento.

El mar estará poco agitado en el litoral español.

Servicios Médicos

Hospital Provincial

Médico: Don Domingo Artés. Practicante: Francisco Marquez.

Casa de Socorro

Médico: Don José Soriano. Practicante: Don Francisco Gutierrez.

Telégrafos

En estas Oficinas se encuentran detenidos por falta de dirección los telegramas siguientes:

Matilde Merino, Cabra, José Roble Martín, Antonio Aranda Antonio Carmona, Francisco Ortega, Montoya, María Ruiz y S. Pedro.

Vida judicial

Audiencia

En la sala primera se celebró la vista del incidente de apelación, quedando concluso para sentencia.

Señalamientos para hoy

Sección primera.—Vista de la causa núm. 219 del año 1929 del Juzgado de San Sebastián de esta capital, contra Eusebio Cantón Salazar, por el delito de estupro.

Abogados: Sres. Haro y Pérez.

Procuradores: Sres. Moreno y Navarro.

Sección segunda.—No hay señalamientos.

Señalamientos para mañana

Sección primera.—Vista de la causa núm. 154 del año 1930 del Juzgado de San Sebastián de esta capital contra Antonio Gómez Pérez, por el delito de homicidio por imprudencia.

Abogados: Sres. Haro y Sánchez.

Procuradores: Sres. Ruveda y Martínez.

Sección segunda.—Vista de la causa núm. 22 del año 1930 del Juzgado de Cuevas contra Pedro María Martínez por el delito de lesiones.

Abogado: Sr. Muñoz Campos. Procurador: Sr. Pérez Manrubia.

El «Heraldo de Almería» es el diario de mayores tiradas de la capital; por ello, los anunciantes encontrarán un gran beneficio haciendo sus propagandas en este periódico.

¿QUIERE ENTERARSE?... LEA HERALDO DE ALMERIA

Reparación de motores en general y de toda clase de maquinarias. Garantía absoluta en todos los trabajos.

GRAN TALLER DE MECANICA

DE

RAMON ZAPATA

Calle de Sagasta (Garage Inglés).

Soldadura autógena. Fundición y fabricación de piezas. Instalaciones y reparaciones.